



Charles II d'Espagne

Les traités de Ryswick (1697)

signés les 20-21 septembre 1697 à Ryswick, dans la banlieue de La Haye, mettent fin à la guerre de la Ligue d'Augsbourg entre Louis XIV et la Grande Alliance.

La France signe trois traités le 20 septembre avec les Provinces-Unies, l'Angleterre et l'Espagne, puis un second avec le Saint-Empire romain germanique, le 30 octobre. Louis XIV accepte de reconnaître Guillaume III d'Orange-Nassau comme roi d'Angleterre sous le nom de Guillaume III.

Louis XIV accepte aussi de rendre la plus grande partie des Pays-Bas espagnols à Charles II d'Espagne, ainsi que la Catalogne et Barcelone. Les Provinces-Unies signent des accords commerciaux avec la France. Les vrais perdants de Ryswick sont le duc de Lorraine et l'empereur Léopold. Louis XIV quitte le Duché de Lorraine, mais celui-ci doit rester neutre et le royaume de France annexe la Sarre et quelques places-fortes comme Phalsbourg. En Allemagne, Louis XIV annexe définitivement à la France les quatre cinquièmes de l'Alsace (Strasbourg, villes de la Décapole, Basse-Alsace), alors que l'accord de Ratisbonne (1684) en avait initialement prévu la rétrocession à l'Allemagne pour 1704. En outre, la France obtient une compensation financière pour ses droits sur le Palatinat.